
RAPPORT 
ANNUEL

2020-2021



1

Le rapport annuel 2020-2021 
est publié par le secrétariat de 
l’AECSDUL.

Édition
Loïc Geelhand

Coordination
Loïc Geelhand
Clémence Varin

Design graphique
Loïc Geelhand

Révision
Clémence Varin
Anouk Paillet

© Association étudiante des cycles su-
périeurs en droit de l’Université Laval, 
2021

E-mail : aecsdul@asso.ulaval.ca

Université Laval, Pavillon Charles-De 
Koninck, 1030 Avenue des Sciences 
Humaines, local 3218, Québec, QC G1V 
0A6.

Site Web :www.aecsdul.asso.ulaval.ca

Association étudiante des cycles supérieurs en droit de l’Université Laval | Rapport annuel 2020-2021



Association étudiante des cycles supérieurs en droit de l’Université Laval | Rapport annuel 2020-2021

2

MESSAGE DU PRÉSIDENT

L’AECSDUL, 
une Association qui 

appartient à ses 
membres !

Je ne le dirai jamais assez : l’AECSDUL appartient 
à ses membres !

Elle doit aider les étudiantes et étudiants en droit 
aux cycles supérieurs sur le plan académique, pro-
fessionnel, mais surtout sur le plan social où l’iso-
lement - déjà problématique aux cycles supérieurs 
- a été fortement accentué par la pandémie. 

Je ne souhaite pas faire de longs discours, et ex-
pliquer que l’Association a un «potentiel à réali-
ser» ou qu’elle a de «grands projets», mais je veux 
souligner avec force à quel point l’Association peut 
être fédératrice et avoir comme projets des choses 
simples et utiles pour toutes et tous. Cette année, 
beaucoup de belles choses ont été faites : retraites 
de rédaction, distributions gratuites d’ouvrages en 
rapport avec la rédaction, création de deux nou-
velles bourses, évènements sociaux malgré les 
restrictions sanitaires...  

Tout cela n’aurait pas été possible sans l’enga-
gement des étudiantes et étudiants de la Faculté 
avec qui j’ai eu le plaisir de travailler. Malgré nos 
contraintes personnelles et professionnelles, je 
suis vraiment ravi d’avoir pu réaliser ce que nous 
avons fait avec eux - je tiens à les remercier cha-
leureusement pour leur temps envers leurs pairs 
et leur engagement. Je tiens aussi à souligner toute 
l’aide si précieuse que nous a apportée la Faculté, 
notamment dans la création des bourses ou dans 
son accompagnement pour la réalisation de cer-
taines activités. 

Avant de vous présenter l’Association comme il est 
de coutume, je tiens à vous rappeler une dernière 
fois l’importance de l’engagement estudiantin, 

même aux cycles supérieurs. C’est un formidable 
moyen de rencontrer ses pairs provenant d’autres 
disciplines, mais aussi une façon de développer de 
nouvelles compétences tout en menant de beaux 
projets ! Ce n’est aussi que par cet engagement 
qu’une vraie vie associative aux cycles supérieurs 
peut prendre forme. N’hésitez pas et engagez-vous 
!

Présentation de l’AECSDUL

L’AECSDUL est un organisme sans but lucratif créé 
le 17 mai 1990 sous la dénomination de l’ADDUL 
qui regroupe les étudiant(e)s de 2e et 3e cycle 
de la Faculté de droit de l’Université Laval. Elle 
compte près de 560 étudiants pour plus de 400 
membres inscrits à l’automne 2021 dans les divers 
programmes des cycles supérieurs qu’elle repré-
sente et défend les intérêts auprès de divers comi-
tés, conseils, organismes et services facultaires et 
interfacultaires. 

Sa mission de promouvoir la condition de ses 
membres se traduit en interne par l’organisation 
d’activités à caractère académique, professionnel 
et social afin de favoriser les liens entre étudiants. 
Elle administre un fonds destiné à soutenir finan-
cièrement ses membres à l’occasion de la présen-
tation des travaux de recherche s’inscrivant dans 
leur formation universitaire.

Loïc Geelhand
Président
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Rapport du Président
Loïc Geelhand

Nous avons, dès le début de notre mandat, ré-
digé un document de travail réunissant tous 
nos différents objectifs. Malheureusement, 
nous n’avons pas pu tout achever et je le re-
grette, d’autant plus que la pandémie nous 
a avorté certains de nos projets. Malgré tout, 
beaucoup de choses utiles et concrètes ont été  
achevées par l’Association. J’en profite pour re-
mercier encore une fois toutes les personnes 
actives et motivées du Comité exécutif.

Sur le volet académique, nous avons presque 
atteint nos objectifs en organisant les retraites 
de rédaction grâce au soutien de Marie-Pier 
Jolicoeur ; en créant de nouvelles bourses pour 
les étudiants aux cycles supérieurs grâce à 
l’aide d’Alexis Langenfeld et des commentaires 
pertinents et utiles de Clémence Varin et de 
Zacharie Barabé-Desrosiers, nous avons aus-
si créé un prix de rédaction récompensant la 
première publication dans une revue à comi-
té de lecture. Grâce au fonds d’investissement 
étudiant de la Faculté, nous avons acquis pour 
plus de 10 000 dollars d’ouvrages sur la rédac-
tion et nous les avons distribués gratuitement 
à nos membres. Par ailleurs, nous avons aussi 
terminé certains gros chantiers comme la révi-
sion du Fonds AECSDUL afin de pouvoir nous 
adapter à toutes ces réformes. L’un des points 
que nous n’avons pas terminés est le partage 
d’expérience entre 2e et 3e cycles.

Sur le volet communication, nous avons tout 
réalisé : boîte de dépôt, création de groupes 
Facebook, prise de contact direct avec les étu-
diants et infolettres régulières. Je tiens à re-
mercier Zacharie Barabé-Desrosiers pour son 
engagement malgré la distance. 

Sur le volet professionnel, cela a été plus com-
pliqué et je considère vraiment ce point comme 
notre talon d’Achille - j’invite donc le prochain 
exécutif à bien prendre cela en compte ! Pra-
tiquement rien n’a été réalisé et le poste de 
VP - Affaires professionnelles est resté vacant 
une bonne partie de notre mandat. Nous avons 

créé une section concernant le SPLA sur notre 
site internet. À part cela, l’atelier sur l’em-
ployabilité n’a pas été organisé, et nous avons 
eu des difficultés concernant la création d’un 
répertoire des anciens étudiants puisqu’il y a 
un certain contrôle de la part de l’Université 
sur le répertoire de ses anciens étudiants, no-
tamment pour éviter une sursollicitation de ces 
derniers. 

Sur le volet social, la pandémie a eu un très 
grand impact, notamment en début d’année. 
Je tiens à saluer la persévérance de Gabrielle 
Comtois qui a tenté malgré tout d’organiser 
des soirées virtuelles pour nos membres. Nous 
souhaitions aussi créer des pulls pour l’Asso-
ciation - mais nous avons aussi eu des diffi-
cultés avec la boutique rouge et or quant aux 
délais. Malgré tout, nous avons pu, à l’image 
du 5 à 7 de la rentrée, organiser une rencontre 
avec tous nos membres et l’amélioration de la 
situation sanitaire est de bon augure pour la 
suite de l’année et pour le prochain exécutif !

Sur le volet interne enfin, le plus gros chan-
tier a été la création d’un nouveau site inter-
net via l’interface de l’Université. Le site précé-
dent était payant et difficilement transmissible 
entre les différents exécutifs. Une refonte to-
tale et la création d’un nouveau site ont été 
effectuées (www.aecsdul.asso.ulaval.ca) - tout 
cela gratuitement grâce aux serveurs de l’Uni-
versité et un peu de temps personnel pour tout 
créer. Nous avons aussi tenté de réfléchir à une 
manière de mieux archiver les documents de 
l’Association notamment via Basecamp. Cela 
n’a pas eu beaucoup de succès, et j’invite donc 
le prochain exécutif à agir de la façon la plus 
simple pour elle !

Enfin, si je peux donner un conseil à mon futur 
successeur : il faut de la motivation, ne pas hé-
siter à tenter des choses et surtout garder un 
mot en tête : rester CONCRET, éviter les grands 
discours et aller de l’avant pour faire quelque 
chose d’utile et palpable.
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Rapport de la Secrétaire
Clémence Varin

Le ou la Secrétaire participe au bon fonction-
nement de l’Association en préparant les do-
cuments nécessaires pour les réunions du Co-
mité exécutif (CE), les assemblées générales, 
en rédigeant les PV ou encore en apportant 
son soutien aux autres membres du CE lorsque 
nécessaire. L’année 2020-2021 a été une fois 
de plus teintée par le contexte pandémique. Le 
“tout-virtuel” nous a forcé à adapter nos acti-
vités, mais a également été révélateur de plu-
sieurs réalités comme le manque d’opportuni-
tés pour les étudiants des cycles supérieurs de 
se rencontrer en chair et en os et donc d’échan-
ger et partager leurs inquiétudes. Ainsi, outre 
mes tâches administratives associées au poste 
de Secrétaire, j’ai participé de façon régulière 
à des réunions avec des membres de la Fa-
culté pour tenter de trouver des solutions sur 
ce point. Plusieurs d’entre vous nous ont écrit 
pour nous faire part de vos interrogations ou 
obtenir des conseils sur plusieurs aspects des 
études supérieurs. J’ai ainsi pu échanger avec 
certain.e.s à ce propos et vous réorienter vers 
les personnes compétentes lorsque nécessaire.   

La situation sanitaire a également accentué 
l’isolement des étudiant.e.s aux cycles su-
périeurs, notamment ceux en rédaction. En 
concertation avec le CE de l’AECSDUL, j’ai donc 
entrepris ces derniers mois des démarches au-
près de la Faculté afin d’obtenir un local réser-
vé pour les étudiant.e.s au deuxième et troi-
sième cycle en rédaction. Malheureusement, la 
situation sanitaire et les travaux du pavillon De 
Koninck n’ont pas permis pour le moment de 
trouver un espace permettant aux étudiant.e.s 
de se retrouver. Je suis cependant confiante que 
le retour progressif à la normalité permettra à 
nos membres de trouver des moyens de rédi-
ger et échanger ensemble. Les retraites de ré-
daction constitueront un espace privilégié pour 
ce faire. Enfin, plusieurs bourses de l’AECSDUL 
ont vu le jour cette année (ou seront mise en 

place dans les prochains mois) grâce au travail 
de plusieurs membres de notre CE. J’ai ainsi 
participé à plusieurs réunions de réflexions à ce 
sujet et apporté mon soutien à mes collègues 
Loïc Geelhand, Alexis Langenfeld et Zacharie 
Barabé-Desrosiers en effectuant notamment 
des relectures attentives de leurs documents 
présentés lors des AG exceptionnelles. J’ai par 
ailleurs réalisé ce genre de relecture dans le 
cadre d’autres projets de l’Association.  

Vos conseils pour votre remplaçant 

Le poste de Secrétaire exige de l’organisation 
et de la rigueur, notamment pour la rédaction 
des PV. Grâce au travail de notre Président, un 
nouveau système permettant d’archiver les 
documents de l’Association (Basecamp), et 
ainsi faciliter la transition des CE d’une année 
sur l’autre, a été mis en place. Je conseille donc 
à mon ou ma remplaçante de continuer à uti-
liser ce système et à le bonifier le cas échéant. 
Il me semble aussi important de permettre aux 
étudiant.e.s en rédaction qui le souhaitent, et 
notamment à celles et ceux qui ne sont pas rat-
taché à une chaire, d’avoir accès à un espace de 
travail. J’encourage donc ma ou mon rempla-
çant.e et/ou le prochain CE à trouver des acti-
vités pour ce faire.  
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Rapport de la Trésorière
Anouk Paillet

L’année 2020-2021 a malheureusement grandement limité les évènements qui ont pu être or-
ganisés par l’AECSDUL et pour lesquels le trésorier ou la trésorière doit assurer la gestion du 
volet financier. Toutefois, l’Association a pu assurer certaines activités et s’est réinventée pour 
offrir un soutien financier à ses membres de manière différente.  

Tout d’abord, le fonds AECSDUL a connu de grandes modifications. À chaque session, l’Asso-
ciation offre à ses membres un soutien financier lors de la réalisation d’activités de recherche 
en lien avec leur projet d’étude. Après avoir participé à de telles activités ayant engendré des 
dépenses, il est possible de présenter une demande de remboursement. À chaque session, un 
comité du fonds AECSDUL est réuni par le ou la trésorière afin d’étudier ces demandes. Ce vo-
let a été grandement réduit en raison des contraintes sanitaires puisque la grande majorité des 
conférences et colloques ont été organisés en ligne, limitant bien souvent alors les frais pour 
les participants. Bien qu’en nombre limité, nous avons tout de même reçu quelques demandes 
d’aide financière et le fonds AECSDUL s’est alors efforcé d’y répondre. Nouvellement, ce sont de 
nouvelles bourses mises en place par des membres du CE de l’AECSDUL qui ont offert un re-
nouveau à ce fond. L’année 2020/2021 a été l’occasion de décerner les premières d’une longue 
liste à venir, je l’espère, permettant ainsi de soutenir les étudiants aux cycles supérieurs dans 
leur cheminement.

Les activités sociales ont, elles aussi, été fortement limitées par la pandémie. Gabrielle Comtois 
s’est efforcée de proposer quelques activités en ligne, mais celles-ci n’exigeaient alors aucune 
gestion de budget. Nous avons eu tout de même la chance d’organiser une activité en ce début 
d’année 2021 pour la rentrée universitaire ainsi que quelques activités académiques au cours de 
l’année telles que les retraites de rédaction et la prise de photos professionnelles qui ont impli-
qué de gérer les rentrées et sorties d’argent.  

Vos conseils pour votre remplaçant 

Lors de la prise de poste, il est important de faire une transition rigoureuse avec le trésorier ou 
la trésorière sortante. Il faut être attentif à récupérer l’ensemble des informations nécessaires 
à la bonne gestion des comptes de l’Association pour ensuite être en mesure d’assurer un suivi 
attentif de ceux-ci.  



Association étudiante des cycles supérieurs en droit de l’Université Laval | Rapport annuel 2020-2021

9

Rapport du VP - Affaires académiques
Alexis Langenfeld

Étant donné le contexte pandémique, l’année a été 
difficile sur tous les plans, dont académique. L’in-
terdiction des événements en présentiel et la sur-
charge de virtuel qu’on connut les membres ont 
été des obstacles importants. Ainsi, aucune acti-
vité de type conférence ou workshop n’a donc été 
organisée cette année au profit d’une implication 
plus structurelle qui devrait porter leurs fruits sur 
la durée.  

Ainsi, avec Loïc Geelhand, nous avons créé deux 
bourses académiques AECSDUL destinées aux 
étudiant.es à la maîtrise avec essai et à la maîtrise 
avec mémoire/doctorat. Leur création a été extrê-
mement chronophage, a demandé l’organisation 
de nombreuses réunions et la tenue de deux as-
semblées générales extraordinaires pour modifier 
la politique du Fonds AECSDUL. Nous avons parti-
cipé au premier jury qui a permis la distribution de 
bourses à 4 membres (2 ex aequo sur chaque vo-
let). Nous avons ainsi pu constater certaines limites 
de la mouture alors en vigueur. À l’heure actuelle, 
une nouvelle (et finale?) révision des bourses est 
prévue. Elle sera soumise aux membres lors de 
l’assemblée générale de septembre.  

Avec Loïc Geelhand, nous avons profité de la révi-
sion de la politique du Fonds AECSDUL pour créer 
un remboursement forfaitaire récompensant les 
membres qui ont écrit leur premier article scien-
tifique. Cela a également été l’occasion d’actualiser 
la politique du Fonds avec des ajouts portant no-
tamment sur l’éthique. Le formulaire de demande 
a également été mis à jour. Par ailleurs, un travail a 
été mené pour créer un prix de rédaction en parte-
nariat avec des entités issues de la Faculté de droit. 
Mais le projet n’a pas pu aboutir.  

Durant les sessions d’automne et d’hiver, et avec 
d’autres étudiant.es non-membres du CE, j’ai parti-
cipé à la révision des programmes. Collectivement, 
nous avons porté différents points de vue étudiants 
sur les programmes des cycles supérieurs. Nous 
avons notamment insisté sur l’amélioration de la 
formation doctorale et la création obligatoire de 
comités de thèse. Les recommandations de la ré-
vision des programmes ont encore un long chemin 
à parcourir et devraient être implémentées dans 
les années à venir. Enfin, j’ai participé à un certain 
nombre d’autres réunions au sein de la Faculté de 
droit concernant les enjeux académiques (bourses, 
etc.).  

C’est avec plaisir que je précise que je n’ai pas 
travaillé seul sur les enjeux académiques. Les 
membres du CE ont été consultés tout en long du 
processus de création des bourses et ont contribué 
par leurs idées à améliorer le projet. Cela a égale-
ment été le cas lors de la révision des programmes. 
Par ailleurs, d’autres membres du CE ont eu à cœur 
de se saisir des enjeux académiques. Léa DECASTER 
a créé et organisé une excellente activité virtuelle 
concernant les examens rétrospectif et prospectif 
qui a rencontré un succès sans précédent avec plus 
de 40 participants. Loïc Geelhand a commandé des 
ouvrages portant sur la rédaction de la thèse qui 
seront offerts aux membres. 

En bout de ligne, c’est surtout un travail de l’ombre 
qui a été mené. En espérant que le CE de l’année 
2021-2022 pour conduire plus d’activités acadé-
miques en présentiel et contribuer à une vie de 
campus dynamique pour nos membres. En dehors 
de la sphère académique, j’ai organisé des perma-
nences virtuelles pendant la session d’hiver pour 
briser l’isolement des étudiants. 

Vos conseils pour votre remplaçant 

Tout au long de l’année, le VP aux affaires acadé-
miques peut être sollicité pour participer à des ré-
unions avec la Faculté de droit (ou autre) et pour 
répondre à des questions ou des problématiques 
rencontrées par les membres. Dans tous les cas, 
cela me semble demander d’essayer de coopérer 
au mieux avec les différents dirigeants de la Fa-
culté de droit. Pour les réunions, vous devriez être 
convoqué automatiquement. De plus en plus d’étu-
diants ont des questions concernant les bourses. Je 
recommanderais de se familiariser avec l’univers 
des bourses offertes par la Faculté ou les orga-
nismes subventionnaires. Je recommanderais éga-
lement de se familiariser avec les responsabilités 
des différents dirigeants de la Faculté et des autres 
entités telles que le SPLA ou le Centre de soutien 
afin de rediriger aux mieux les membres, si cela 
est pertinent.  

Si vous avez des projets, n’hésitez pas à en par-
ler à la Faculté de droit pour obtenir le soutien 
nécessaire. Le Centre de soutien me semble 
également devenir un relais important pour 
les initiatives académiques.
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Rapport de l’Officière - Projet Bien-Être acadé-
mique
Marie-Pier Jolicoeur

L’année 2021-2022 aura été une occasion pour 
toute la communauté universitaire de conti-
nuer à assurer le soutien des étudiants mal-
gré le contexte difficile. Mon rôle d’officière de 
l’AECSDUL aura permis d’assurer le pont entre 
les initiatives du Centre de soutien, comme 
responsable de celui-ci, et les membres de 
l’AECSDUL, et ce, principalement pour les ini-
tiatives qui portaient sur le bien-être acadé-
mique et le soutien à la réussite. 

À ce titre, le Centre de soutien aux étudiants 
des cycles supérieurs en droit de l’Université 
Laval a fait preuve d’audace et de créativité en 
augmentant le nombre de conférences offertes 
aux étudiants pour répondre aux défis ame-
nés par la poursuite d’un projet de recherche 
aux cycles supérieurs. Ces conférences se sont 
passées de manière virtuelle, et le taux de par-
ticipation a été très bon, malgré la distance. 

Le Centre de soutien a aussi amplifié de ma-
nière importante sa présence sur les réseaux 
sociaux, principalement sur Facebook, et les 
communications réalisées par courriel à tous 
les étudiants de deuxième et troisième cycle 
de la Faculté de droit. En effet, le Centre de 
soutien a assuré un partage régulier de res-
sources pour les étudiants et un soutien per-
sonnalisé en début de session, en collabora-
tion avec l’AECSDUL. Il a aussi mis sur pied un 
projet pilote de rédaction collective, urbaine et 
consciente au Monastère des Augustines qui, 
nous l’espérons, est le début d’une belle et 
grande aventure. 

Je salue la collaboration fructueuse que j’ai eue 
avec Loïc Geelhand pour les activités du Centre 
de soutien de manière générale, l’accueil des 
étudiants, les retraites, et le portail, également 
Anouk Paillet pour tout l’aspect trésorie/fi-
nancier qui touchait le projet des retraites au 
Monastère, Alexis Langefeld pour tout ce qui 
concerne les bourses, le financement et le pro-

jet du Portail, et Léa Decaster pour l’organisa-
tion de la première conférence portant sur les 
examens au Doctorat. Léa se joindra d’ailleurs 
à l’équipe du Centre de soutien à l’automne 
2021.
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Rapport du VP - Affaires sociales
Gabrielle Comtois

Mon implication en tant que Vice-présidente aux affaires sociales a été profondément affectée 
par les mesures sanitaires mises en place en lien avec la COVID-19. Ce fut un grand défi pour 
moi et mes collègues de tenter de trouver des manières originales de maintenir un lien social 
avec les membres de l’Association tout en respectant les règles liées la distanciation sociale. 
C’est pourquoi la majeure partie des activités organisées ont eu lieu en ligne.  

Afin de tenter de stimuler la participation et l’intérêt des membres aux activités organisées, nous 
avons décidé de créer deux groupes Facebook : un pour les membres à la maîtrise et l’autre, pour 
les étudiants au doctorat. L’utilisation de ces groupes permet de stimuler les échanges entre 
les membres dans un cadre informel et bienveillant tout en brisant l’isolement et favorisants la 
participation des membres qui consultent moins souvent leurs courriels.  

Au cours de la dernière année, nous avons organiser plusieurs types d’évènements virtuels tels 
que des soirées jeux, des soirées cinéma ainsi que des dîner cafés-discussions. Nous avons éga-
lement organisé un concours de création d’un nouveau logo pour l’Association. Toutefois, les 
activités organisées n’ont pas suscité un grand tôt de participation chez les membres, proba-
blement déjà blasés de leurs journées passées derrière leurs écrans. Nous avons même tenté 
d’effectuer un sondage afin de connaître les préférences des membres concernant les activités 
auxquels ils aimeraient participer afin de modifier nos propositions en conséquence, sans suc-
cès. Je dois donc avouer que ma motivation à organiser de nouvelles activités s’est quelque peu 
essoufflée au courant de l’année.  

Vos conseils pour votre remplaçant 

Je conseille à la prochaine personne qui prendra mon rôle de vice-présidente aux affaires so-
ciales de profiter du momentum du début de la session au maximum pour de faire connaître 
l’Association aux nouveaux étudiants et établir un contact fort avec les membres, dès le dé-
part. Pour ce faire, je conseil d’assurer une présence forte sur les réseaux sociaux de l’AECSDUL 
(Facebook, Linkdin, site web, etc.) Je pense également qu’il serait important de s’assurer d’inclure 
des activités spécifiquement adressées aux étudiants étrangers afin de briser l’isolement et de 
favoriser leur pleine intégration à la vie sociale universitaire.  

Je conseille de prendre avantage des aménagements du campus prévu à cet effet afin d’or-
ganiser des activités sportives et de promouvoir un mode de vie sain et actif (ex : tournois de 
sport, marche/course en groupe, etc.) Je pense qu’après une année et demi de confinement, les 
étudiants seront bien contents de pouvoir se réunir dehors et bouger en groupe. Finalement, je 
conseille de ne pas hésiter à faire des sondages et demander aux membres quelles activités ils 
aimeraient voir être organisé, la communication est la clé! 
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Rapport du VP - Communication
Zacharie Barabé-Desrosiers

À titre de responsable des communications de l’AECSDUL, mon rôle a été de relayer aux 
membres l’information d’intérêt relatif aux activités et aux services facultaires, académiques et 
associatives. Une autre visée des communications a été d’établir un contact avec le plus grand 
nombre de membres afin de briser l’isolement engendré par le contexte pandémique et de créer 
un sentiment de communauté fort autour de l’Association. Ceci ne s’est pas avéré un exercice 
facile, mais le contact avec les membres rejoints nous a convaincu de l’importance de celui-ci.  

Plus concrètement, nous avons mis en place une infolettre fréquente, générée à partir du site 
MailChimp, en plus de courriels ponctuels d’information sur des sujets précis. Deux groupes 
Facebook ont été créés, pour les membres à la maîtrise et au doctorat.  

Vos conseils pour votre remplaçant 

Dans un contexte de surabondance d’information, mon principal conseil pour mon remplaçant 
est de savoir doser la quantité d’information transmise et de s’assurer de la qualité de celle-ci, 
tant sur le fond que sur la forme, de manière à établir la crédibilité de l’Association et de donner 
envie aux membres de prendre le temps de prendre connaissance de ce qui leur est transmis.  

Rapport de l’Officière
Léa Decaster

En tant qu’officière de l’AECSDUL depuis janvier 2021 j’ai essentiellement mené un projet : l’or-
ganisation d’une conférence sur les examens au doctorat. Suite à une demande d’un de nos 
membres j’ai rassemblé le directeur de programme ainsi qu’une membre du personnel adminis-
tratif pour expliquer la forme, le contenu des examens et leur place dans le cheminement doc-
toral. J’ai aussi convié plusieurs personnes ayant déjà passé les examens de thèse pour qu’elles 
puissent témoigner de leur expérience et présenter l’aspect pratique de ces étapes cruciales du 
cheminement doctoral. Cette conférence a été un succès avec un fort taux de participation mal-
gré la pandémie.

L’autre aspect de mon implication a plutôt consisté à soutenir les autres membres du CE dans 
leurs projets : en étant à l’écoute, en donnant mon point de vue, en participant activement aux 
débats. 

Vos conseils pour votre remplaçant 

Il ne faut pas être trop ambitieuse et rester raisonnable dans la quantité d’investissement que 
l’on donne. Mener deux bons projets qui vous tienne à cœur et soutenir les autres membres du 
CE afin de travailler en équipe et de tous se soulager me semble caractériser un bon rôle d’of-
ficière.
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Rapport du VP - Affaires externes
Léo Fontfrède

Mon implication en tant que Vice-présidente aux affaires externe m’a permis d’assister à de 
nombreux comités facultaires et associatifs, à ce titre j’ai pu siéger au C.A de l’AELIES.  

J’ai également pris part à divers projets de reforme de l’Association. J’ai également essayer de 
nouer des liens avec d’autres Associations étudiantiantes ayant le même objet, en France et au 
Québec afin de sonder leur volonté de colaboration. La pandémie n’a pas permis de mettre en 
place des activités et des échanges plus approfondis.  

Vos conseils pour votre remplaçant 

Je conseille à la personne motivée qui prendra la suite des affaires externes de s’impliquer un 
maximun dans les comités facultaire et de réseauter dans les autres Associations pour créer des 
synergies et monter des projets communs. 



États financiers 
de l’AECSUL
2020-2021
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